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回收商日做逾8小時 近半虧損

楊孫西武夷山慶生 談80載不凡心路

拒「獨」大是大非 校園勿陷政爭
沈祖堯寄語學生明事守法「學術自由」非胡亂行事

經民聯歡迎兩級制利得稅刊憲
香港文匯報訊（記者 文森）經民聯由成立開
始，一直致力爭取落實兩級制利得稅，有關條例
草案昨日刊憲 ，並在明年1月10日提交立法會
審議 。經民聯對此表示歡迎，冀能盡快通過此
修訂，令中小企受惠，提升本港競爭力，促進經
濟發展。
根據修訂草案，法團首200萬元的利得稅稅率

由16.5%大幅減至8.25%，而合夥和獨資經營的
非法團業務，首200萬元的利得稅稅率更可降至
7.5%。此項修訂可分別為法團或非法團業務每年
最多可節省16.5萬元和15萬元稅款。
目前企業面對租金貴、工資高、 成本上升等

問題 ，聯盟相信措施有助減輕企業，尤其是中
小企及初創企業的經營成本及負擔，有助締造有
利營商環境，推動經濟增長。
全球多國正計劃降低利得稅率，面對鄰近地

區競爭，經民聯會繼續向特區政府爭取，重新探
討將標準利得稅率由16.5%減至15%，以提升本
港競爭力。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）參
與反對派新界東初選的中大學生會
前會長張秀賢，早前曾在大圍港鐵
站聲稱巧遇選戰對手、工聯會前立
法會議員鄧家彪，更直播「挑機」
過程，惟他多番質疑對方不果，最
終敗走。未知是否深深不忿，他前
日再下「cap圖戰書」，要求鄧家彪
今日再與他討論勞工、「一地兩
檢」等議題，但鄧家彪則回覆鼓勵
張秀賢應花時間走正道，多落區，
做實事，才可在初選爆冷取勝，
「咁到時先算啦！」
張秀賢前日在facebook上以「#擼

起袖子加油幹．#向鄧家彪下戰書」
為題發帖稱，立法會補選迫在眉睫，
反對派既要選出一位代表人之外，更
要戰勝建制派，方可以保住議席。
他又稱，鄧家彪與他同樣出身於中

文大學，「你更加係『佔中』發起人
陳健民教授嘅碩士論文學生，但最終
你選擇了投身建制，我卻走進了『社
運』圈子。」
張秀賢聲言，要向學長鄧家彪下戰

書於今日下午4點至6點，在大圍港
鐵站D出口外討論勞工、「一地兩
檢」等議題，「討論形式由閣下決
定。大圍站外，不見不散！」
鄧家彪隨即在當晚發帖回覆指，雖

然他已決定參加補選，但對選舉的想
法卻有誤差，「這個議席本來不是屬
於『民主派』的，又何來要保住議席
呢？」

贏市民支持 講政綱政績
他續指，要贏得市民支持，是講政綱和政績，

及民心所向，而不是一封「cap圖戰書」，強調
不介意與張秀賢交流辯論，但更加在意多與市民
接觸，聆聽他們的需要，多做實事。
鄧家彪並說，始終大家同舟共濟，鼓勵張秀賢

花時間走正道，多落區，做實事，才可在初選爆
冷取勝，「咁到時先算啦！」
他並有澄清指，陳健民是他在學士的論文導

師，而非碩士論文導師；又建議張秀賢如要為自
己「做新聞」，可找自由黨立法會議員張宇人
「挑機」，「可能更有睇頭！」

香港文匯報訊（記者 文森）不少年輕人近年
都愛參與工作假期計劃，體驗外國的文化，特區
政府今年中與瑞典簽署協議，設立雙邊工作假期
計劃，勞工處昨日宣佈，計劃將於後日（1月1
日）起接受申請。
香港及瑞典18歲至30歲青年星期一起可分別

申請參與香港／瑞典雙邊工作假期計劃，雙方每
年各有500個名額，取得工作假期簽證的青年分
別在東道經濟體系逗留最多12個月，並從事工
作以賺取旅費或報讀短期課程，但申請人必須持
有離境交通票或足以購買離境交通票的款項，並
有足夠能力支付旅程初期費用，而在行程中亦不
得攜同受養親屬及須購買涵蓋整段逗留期間的醫
療及責任保險。
有關簽證的申請詳情，本港申請人可瀏覽瑞典

駐香港總領事館的網址www.swedenabroad.com/
en-GB/Embassies/Hong-Kong，而來自瑞典的申
請人則可聯絡本港入境事務處，或透過該處網頁
獲取有關資料，網址為www.immd.gov.hk。
工作假期計劃可讓年輕人擴闊視野，在外地文化
下獲取生活和工作經驗，勞工處自2001年起先後
與新西蘭、澳洲、愛爾蘭、德國、日本、加拿大、
韓國、法國、英國、奥地利及匈牙利簽訂工作假期
計劃，至今已有逾8.2萬名香港青年參與過。
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瑞典工作假期 明年接受申請

沈祖堯昨在茶敘上憶述，當年決定擔
任校長的主要原因是希望能幫助年

輕人成長，又指當初答允的事，現差不
多都已做到，包括設立中大深圳分校、
落實334學制及建設由中大全資擁有的醫
院等。其中，令他最為驕傲的是發展了
「I-CARE博群計劃」，未來他會繼續為
計劃擔任主導角色。

坦誠講意見 明校方立場
就近年因政治議題和社會爭拗，與小
部分學生看法不一樣而招致激烈批評，
沈祖堯直言感到痛心和無奈，形容「與
學生相處有融洽，也有意見不合的時
候，開心大家坦誠分享意見，但需要交

代校方立場及自己的睇法」。
談及大學校園宣揚「港獨」風波，他
表明，有些議題是大是大非的事，例如
不可以違法，亦需要遵守基本法，認清
香港是中國一部分等。
他表示，學術自由一直是大學重要的
指標，強調現時有足夠的學術及言論自
由，並指自由亦要互相包容尊重，更不
等於可以胡亂行事，影響他人自由及學
術氛圍，又強調「大學不應是政治爭鬥
的場所」，因為不會有結論，也會破壞
校園學習氣氛，對學生沒有好處。

良心勸「佔」中立未變
因應在違法「佔中」期間，與港大校

長馬斐森到現場呼籲參與學生冷靜，沈
祖堯指自己並沒帶任何政治取向，而是
出於老師及校長的身份，不想有衝突或
不愉快事件發生，令有學生受傷，否則
「一世都唔安樂」。
他又指「社會有變，變得兩極化，中

間的政治立場減少了，但自己沒有變，
依舊憑良心及良知做事，未有轉變立場
及做事方式，以正面的做事方式對待大
學及學生。」他解釋自己是醫生出身，
對政治議題並不拿手，但一直本着良心
做事。

多角度處事 勿訴諸情緒
對於現今年輕人面對出路、樓價及事

業發展等問題，沈祖堯表示理解，但寄
予他們不要只以不滿情緒處理，要把眼
光放遠和寬點，亦要從多角度看事情。
他又引用蘇東坡《定風波》最後幾句
「回首向來蕭瑟處，歸去，也無風雨也
無晴」，總結多年的校長生涯，表示自
己經歷風雨後，現時心情是平靜、和
平，期待回歸醫學院的前線醫生及腸胃
教研工作。
沈祖堯在2010年7月起出任中大校長，

任期至本月31日，昨日為最後一個工作
天。昨晚中大亦為他舉行「祖堯約定你」
歡送晚宴，逾400名中大教職員出席。
生物醫學專家段崇智早前獲選為中大

新任校長，將於明年1月1日上任。

香港文匯報訊（記者 唐嘉

瑤）即將卸任的中文大學校長沈

祖堯，昨日最後一天以校長身份

出席傳媒茶敘，回顧過去7年多

的服務點滴。他坦言，對近年因

政治議題與小部分學生關係惡化

問題表示痛心，但強調在面對大

是大非，包括有人執意播「獨」

的議題上，學生要認清事實及遵

守基本法，確認香港屬於中國的

一部分等，並重申「大學不應是

政治爭鬥的場所」。展望未來，

沈祖堯會重新投入醫生及腸胃研

究工作，又引用詩人蘇東坡《定

風波》「也無風雨也無晴」總結

臨別心境。

香港文匯報訊 著名閩商、大紫荊勳賢
楊孫西12月26日廣邀海內外好友共聚世
界文化及自然雙遺勝地福建武夷山，喜
慶80壽誕。當晚壽宴特以武夷名茶精心
炮製各款佳餚，席間楊孫西笑談80年人
生不凡心路。他說：「我們身處大時
代，感到非常幸運，遇到了好時機，無
論年紀多大，都要活到老、學到老、做
到老，非常高興可以陪年輕一輩一起創
業。」
當晚楊孫西一襲唐裝，精神奕奕，與
主持人互動，妙語連珠，道出鮮為人知
的往事，贏得滿場掌聲及笑聲。
原來楊孫西與武夷山早在曾祖父輩已
結下情緣，他透露其曾祖父就是經營武
夷岩茶的茶商，自己從小即與家人一起
喝武夷岩茶。從小受家人影響，至今生
活每天都離不開茶，「晨起喝武夷岩
茶，中午喝白茶、綠茶，下午喝紅茶，
晚上喝普洱茶」。笑言︰「將自己的80
歲生日放在武夷山，可算是與武夷山的
一種特殊緣分。」

邀眾出席「茶人小鎮」開工禮
他更開心地說：「請大家來過生日只
是借口，實情是請大家來出席項目──
『香江．茶人小鎮』開工典禮，如果說
參加一個項目，大家一定不來，所以說
是自己過生日。」

楊孫西透露其出生於1937年，今年是
好多年才有的農曆與西曆同一天生日。
他因戰亂而失學，直到9歲才上小學，12
歲來港，上世紀50年代響應國家號召，
返內地讀大學，惜因體檢問題而無法入
學，又返回香港。
後因父親去世而被迫半工半讀8年，他

笑言︰「8年也沒畢業，創業後仍要繼續
進修。」他寄語大家：「不論打工或創

業，自己在哪個崗位，都要將自己的崗
位工作盡心盡力做到最好。」

身處太平盛世 應不辜負此生
被問及80歲高齡再創事業輝煌，楊孫
西說：「身處太平盛世的年代，應不辜
負此生，長者要起引路帶頭作用，在武
夷山建造的『茶人小鎮』將是世界級的
設計水準，以弘揚博大精深的中國茶文

化為己任，讓更多的中國仍至世界茶人
共聚『茶人小鎮』，以茶為紐帶，建成
具中國茶特色的世界級小鎮。」

施子清盧文端贈對聯賀壽
當晚楊孫西的兩位結拜兄弟施子清及

盧文端贈送一幅對聯賀壽，兄弟情深，
不言而喻。眾人亦為楊孫西80歲不凡人
生成就感到敬佩，紛紛向他獻上祝福。

■施子清(左)、盧文端(右)贈送對聯為楊孫
西(中)賀壽。■楊孫西等賓主主持香江茶工場旅遊特色小鎮開工儀式。

香港文匯報訊（記者 何寶儀）明年1月1日
起，內地將進一步收緊回收物料進口政策，拒
收24類妥善分類的廢紙及塑膠等固體廢物，
本港回收業界亦受影響。浸會大學嘉漢林業珠
三角環境應用研究中心昨日發表就本地業界運
作及職安健狀況進行「香港回收調查報告」。
結果顯示，八成的回收商每日運作逾8小時，
惟近一半的本地回收商面對虧損。浸會大學嘉
漢林業珠三角環境應用研究中心主任黃煥忠表
示情況不樂觀，認為不少發達國家及地區亦有
扶助回收業，促請政府簡化回收基金的申請手
續及給予支援。
浸會大學獲回收基金資助進行研究，以問卷
形式、針對回收物品、廢物的收集、處理及職
安健等範疇，訪問205間回收公司。
結果發現，七成公司為規模1人至5人的微

企，規模21人或以上者僅佔3%。值得關注的
是，高達49.3%虧損，有盈利者僅13.7%，規
模小的公司虧損的機會則愈高。另有七成公司
每天運作8小時以上，逾一成更超過12小時。

僅14%回收商清洗塑膠
調查亦發現，不少回收商並未做好分類及處
理工作，包括逾半公司的紙張及三成的塑膠未
經徹底分類，僅14%的回收商指會清洗塑膠，
未符進口內地規定。相反，金屬回收的情況較
好，僅7%公司不進行分類，相信收緊規定影響
不大。
黃煥忠表示，來年內地收緊進口要求，對塑
膠回收的打擊最大，因大部分的回收商現有進
行分類，惟未夠完善。不過，塑膠要轉化為原
材料進口內地，分類各種塑膠以及製成膠粒。
調查所見，約一成公司沒有分類，約三成公司
亦僅粗略分為膠樽、膠袋及雜膠。

倡助小型回收商建完整網絡
他建議政府應協助小型回收商建立完整網

絡，小型公司負責收集塑膠，並由大公司結集
製成塑膠粒，分工合作，否則憂小型公司的生
存空間將被抹殺，經營者血本無歸。

■徐小鳳與沈祖堯合唱《順流逆流》。
中大供圖

■中大「祖堯約定你」晚宴，歡送即將卸任
的校長沈祖堯，逾400名教職員出席，不少
人爭相與他合照。 中大供圖

■香港今年中與瑞典簽署協議，設立雙邊工作假
期計劃。 資料圖片

■浸會大學嘉漢林業珠三角環境應用研究中心向業界發佈香港回收業運作
指南。 香港文匯報記者何寶儀 攝


